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全國政協日前在京召開「推進多

式聯運高質量發展」網絡議政遠程

協商會，中共中央政治局常委、全

國政協主席汪洋主持會議並講話。

他強調，要深入領會習近平總書記

關於加強綜合交通運輸體系建設

的重要論述，貫徹落實「十四

五」規劃發展多式聯運的重要部

署，堅持立足國情實際與借鑒國

際經驗相統一、整體協同推進與

重點領域突破相統一、加強頂層

設計與鼓勵基層探索相統一，因

勢利導、穩中求進，促進各種運

輸方式由相對獨立發展轉向一體

化融合發展，建設交通強國，為

全面建設社會主義現代化國家提

供有力支撐。委員們為多式聯運

的未來凝聚共識、匯聚合力。

香港文匯報．人民政協專刊
綜合報道

大家認為，近年來，各方面認真貫徹黨中央決策部署，圍繞發展
多式聯運做了大量探索，取得了積極成效，但仍存在體制機制

不完善、基礎設施銜接不順暢、信息數據共享、規則標準協同等深層
次問題，需要予以重視。

統籌協調補齊基礎設施短板
委員們建議委員們建議，，要進一步完善交通運輸管理體制要進一步完善交通運輸管理體制，，加強對鐵路加強對鐵路、、公公

路路、、水運水運、、航空等不同運輸方式的統籌協調航空等不同運輸方式的統籌協調，，實現統一規劃實現統一規劃、、同步建同步建
設設、、協同管理協同管理，，避免各自為政避免各自為政。。要補齊基礎短板要補齊基礎短板，，推進交通樞紐園推進交通樞紐園
區區、、鐵路專用線鐵路專用線、、航空貨站航空貨站、、集散分撥中心等建設集散分撥中心等建設，，打通打通「「腸梗阻腸梗阻」」
和和「「微循環微循環」，」，解決多式聯運解決多式聯運「「最後一公里最後一公里」」問題問題。。要加強標準規則要加強標準規則
銜接銜接，，形成適應多式聯運的貨物品名形成適應多式聯運的貨物品名、、類別劃分類別劃分、、裝載托盤裝載托盤、、安全管安全管
理等標準規範理等標準規範，，研究制定多式聯運運單格式研究制定多式聯運運單格式，，探索探索「「一次委託一次委託」「」「一一
單到底單到底」」的全程服務模式的全程服務模式。。要打造全國公共信息服務平台要打造全國公共信息服務平台，，推進各種推進各種
運輸方式之間運輸方式之間、、有關監管部門之間信息互聯共享有關監管部門之間信息互聯共享，，建立多式聯運全鏈建立多式聯運全鏈
條動態監測機制條動態監測機制，，實現貨物運輸可查詢實現貨物運輸可查詢、、可跟蹤可跟蹤、、可追溯可追溯。。要創新運要創新運
輸組織方式輸組織方式，，培育一批集約化培育一批集約化、、規模化多式聯運市場主體規模化多式聯運市場主體。。要推進中要推進中
歐班列擴容增效歐班列擴容增效，，加強重點口岸通道能力建設加強重點口岸通道能力建設，，引導貨源向就近集結引導貨源向就近集結
中心歸併中心歸併，，推動沿線國家共建一體化通關機制推動沿線國家共建一體化通關機制，，暢通國內國際雙循環暢通國內國際雙循環
貿易大通道貿易大通道。。要建立健全相關法律法規要建立健全相關法律法規，，明確相關方的責任明確相關方的責任、、權利和權利和
義務義務，，確保多式聯運有法可依確保多式聯運有法可依、、有章可循有章可循。。

打通「微循環」破解「腸梗阻」
在全國政協委員高宗余看來在全國政協委員高宗余看來，，鐵路專用線是打通末端微循環鐵路專用線是打通末端微循環、、暢通暢通

多式聯運多式聯運「「最後一公里最後一公里」」的重要基礎的重要基礎。。但當前鐵路專用線但當前鐵路專用線「「腸梗阻腸梗阻」」
問題突出問題突出，，集中反映在集中反映在「「接不上接不上」「」「建不了建不了」「」「用不起用不起」」三個方面三個方面。。
高宗余認為高宗余認為，，鐵路專用線建設標準與國家幹線鐵路不同鐵路專用線建設標準與國家幹線鐵路不同，，接軌難度接軌難度

大大；；鐵路專用線建設成本高鐵路專用線建設成本高，，依靠單一的企業主體利用自有資金投資依靠單一的企業主體利用自有資金投資
建設建設，，對大多數企業來說對大多數企業來說，，力不從心力不從心；；鐵路專用線建成後鐵路專用線建成後，，運營成本運營成本
較高較高，，自建運營維護體系不安全不經濟自建運營維護體系不安全不經濟，，委託第三方運管市場主體又委託第三方運管市場主體又
不完備不完備，，造成部分建成的線路運營投入不足造成部分建成的線路運營投入不足，，建設方面臨建設方面臨「「用不起用不起」」
的困境的困境。。高宗余建議加強鐵路專用線規劃的整體性高宗余建議加強鐵路專用線規劃的整體性，，在產業布局規劃在產業布局規劃
中重視專用線建設規劃中重視專用線建設規劃，，並協調與國家幹線鐵路並協調與國家幹線鐵路、、市域市域（（郊郊））鐵路的鐵路的
通道關係通道關係。。有條件的地方可以探索開展鐵路專用線網絡化運營實踐有條件的地方可以探索開展鐵路專用線網絡化運營實踐，，
為多式聯運發展當好先行為多式聯運發展當好先行。。
全國政協委員孫昌隆關注的是公路的全國政協委員孫昌隆關注的是公路的「「串點連線串點連線」」作用作用。。他建議加他建議加

強公水強公水、、公鐵運輸銜接公鐵運輸銜接，，提高跨運輸方式的快速換裝轉運能力提高跨運輸方式的快速換裝轉運能力，，解決解決
「「最後一公里最後一公里」」問題問題。。
在高宗余看來在高宗余看來，，最根本的解決方式還是要深入推進體制機制改革最根本的解決方式還是要深入推進體制機制改革，，
在省級或綜合交通樞紐城市成立多式聯運管理協調機構在省級或綜合交通樞紐城市成立多式聯運管理協調機構，，從多式聯運從多式聯運
全鏈條的角度全鏈條的角度，，統籌區域內鐵路統籌區域內鐵路、、公路公路、、水運水運、、航空航空、、管廊等各種交管廊等各種交
通方式通方式，，形成形成「「宜鐵則鐵宜鐵則鐵、、宜公則公宜公則公、、宜水則水宜水則水、、宜空則空宜空則空、、宜管則宜管則
管管」」的多式聯運發展格局的多式聯運發展格局。。

健全法規政策規範運作程序
全國政協委員張格明反映了中歐班列市場無序競爭全國政協委員張格明反映了中歐班列市場無序競爭、、低價攬貨的問低價攬貨的問

題題。「。「在中歐班列發展初期在中歐班列發展初期，，各地政府為爭取首開各地政府為爭取首開、、多開班列和培育多開班列和培育
市場市場，，制定了補貼政策制定了補貼政策。。隨着班列開行城市增多隨着班列開行城市增多，，同質貨源競爭日益同質貨源競爭日益
激烈激烈，，部分地方政府通過提高補貼數額或以變相補貼形式低價攬貨造部分地方政府通過提高補貼數額或以變相補貼形式低價攬貨造
成不同程度的無序競爭成不同程度的無序競爭。」。」
「「這已經成為班列發展的一個亂象這已經成為班列發展的一個亂象，，導致國外企業最終得利導致國外企業最終得利。」。」全全

國政協委員欒新表示國政協委員欒新表示。。
來自多式聯運一線的湖北省港口集團董事長來自多式聯運一線的湖北省港口集團董事長、、總經理涂山峰也通過總經理涂山峰也通過

視頻連線講述了企業在實際工作中遇到的一些問題視頻連線講述了企業在實際工作中遇到的一些問題。。鐵路有鐵路法鐵路有鐵路法，，
水路有港口法水路有港口法，，但對集裝箱貨物安全裝載和拴固要求等方面的規定不但對集裝箱貨物安全裝載和拴固要求等方面的規定不
一致一致，，導致在運輸轉換過程中導致在運輸轉換過程中，，不得不翻箱倒櫃重新裝載不得不翻箱倒櫃重新裝載，，增加了操增加了操
作環節和成本支出作環節和成本支出。。
欒新認為欒新認為，，這些反映出的是多式聯運法規政策不健全這些反映出的是多式聯運法規政策不健全、、行業標準規行業標準規

範缺失的問題範缺失的問題。。正是因為尚未形成比較完整的多式聯運體系和系統的正是因為尚未形成比較完整的多式聯運體系和系統的
配套支持政策配套支持政策，，相關法規制度建設滯後相關法規制度建設滯後，，多式聯運專門法律法規也未多式聯運專門法律法規也未
出台出台，，才使得多式聯運一次托運才使得多式聯運一次托運、、一次計費一次計費、、一票到底的優勢無法充一票到底的優勢無法充
分發揮分發揮。。她建議國家層面出台多式聯運專項法規她建議國家層面出台多式聯運專項法規，，對多式聯運的業務對多式聯運的業務
協同協同、、安全規範安全規範、、糾紛解決等作出權威性約束糾紛解決等作出權威性約束，，並出台國際貨運班列並出台國際貨運班列
鼓勵政策標準鼓勵政策標準，，避免爭搶貨源避免爭搶貨源、、競相補貼等無序競爭競相補貼等無序競爭，，讓沿線各地真讓沿線各地真
正能夠參與其中正能夠參與其中，，促進地方經濟發展促進地方經濟發展。。
涂山峰希望國家能夠制定交通運輸法涂山峰希望國家能夠制定交通運輸法、、多式聯運促進法多式聯運促進法，，加快鐵加快鐵

路路、、公路公路、、水路水路、、民航民航、、郵政等領域郵政等領域「「龍頭法龍頭法」」和相應配套法規的修和相應配套法規的修
訂訂。。明確多式聯運托運人明確多式聯運托運人、、承運人的責任權利和行業標準規範制訂要承運人的責任權利和行業標準規範制訂要
求求，，加強不同運輸方式的規則銜接加強不同運輸方式的規則銜接，，解決好解決好「「最後一厘米最後一厘米」」問題問題。。同同
時時，，在交通運輸部出台的在交通運輸部出台的《《貨物多式聯運術語貨物多式聯運術語》》等系列標準規範基礎等系列標準規範基礎
上上，，盡快形成適應多式聯運一體化運作的貨物品名盡快形成適應多式聯運一體化運作的貨物品名、、品類劃分品類劃分、、貨物貨物
裝載裝載、、安全管理安全管理、、貨物交接等標準規範體系貨物交接等標準規範體系。。
全國政協委員文振富希望多式聯運的綠色發展也能被納入政策標準全國政協委員文振富希望多式聯運的綠色發展也能被納入政策標準

體系體系。。應建立減碳應建立減碳、、低碳運輸約束性指標低碳運輸約束性指標，，把氣化長江把氣化長江、、電氣化長江電氣化長江
提上議事日程提上議事日程。。推廣使用新能源運輸車推廣使用新能源運輸車，，全面推動綠色低碳運行全面推動綠色低碳運行，，構構
建幹線運輸以電氣化鐵路建幹線運輸以電氣化鐵路、、節能環保船舶為主節能環保船舶為主，，兩端接駁以新能源貨兩端接駁以新能源貨
車為主的綠色多式聯運體系車為主的綠色多式聯運體系。。

全國政協召開網絡議政遠程協商會

「十三五」期間，寧波舟山港集裝箱海鐵聯運、江海
聯運、海河聯運箱量年均增幅均超過40%，成功開行了
國內首條雙層集裝箱海鐵聯運班列，多式聯運取得跨越
式發展。但在企業實踐中，也發現一些需要國家推進解
決的問題。「其中最為緊迫的，就是數據平台的搭建問
題。」浙江省海港投資運營集團有限公司、寧波舟山港
集團有限公司董事長毛劍宏在舟山港港口視頻連線。
目前，多式聯運還存在「信息不互通」等問題，鐵公

水之間「最後一公里」銜接時會遇到數據共享等問題。
比如，鐵路裝卸車、貨站堆場目前尚無箱管信息系統，
港口只能掌握鐵路在途信息，集裝箱一旦進入內陸場站
後信息將無法查詢，無法形成有效的信息閉環。
這一問題也引起了全國政協委員鍾章隊的關注。鍾章

隊表示，信息化是多式聯運體系的靈魂和關鍵。我國多
式聯運信息化有了長足發展，但也存在諸多問題，表現
在缺乏協調統一的標準規則、缺乏互聯共享的公共信息
服務平台、缺乏貨物運輸鏈全程的監測信息等，這些都
影響了多式聯運的高質量發展。
毛劍宏建議搭建全國性的多式聯運物流基礎數據平

台，融合鐵路、公路、水運、航空等系統基礎數據，實
現各運輸方式間以及與口岸監管部門間的信息互聯共
享，提升多式聯運數字化、信息化水平，推動多式聯運
「一單到底」。
鍾章隊認為，應充分利用大數據、AI和5G等新一代信

息技術，建設一張信息通信網絡和兩級（國家級和省級
或行業級）「多式聯運一站式樞紐信息平台」，打造多
式聯運「智慧大腦」，疊加地方特色服務，實現標準業
務與特色業務協同發展。不同國家、不同運輸行業、不
同運輸方式在信息化方面的標準和法規存在較大差異。
需要組織多式聯運相關各方深化研究，制定統一的信息
交換相關標準，同時，要加強與國際相關標準的對接和
合作，利用區塊鏈、5G、北斗等先進技術提高我國在多
式聯運信息化方面的話語權。
全國政協委員王濟光提出構建國際貿易物流信息平

台，形成通道物流貿易大數據，為企業開展多式聯運業
務提供便利化服務。推動中歐班列、陸海新通道沿線國
內區域共建鐵公水空及物流企業數據於一體的信息平
台，並鏈接鐵海（海運）集裝箱追蹤數據端口，實現數
據資源共享。

推進多式聯運高質發展推進多式聯運高質發展
接 斷點 補短板
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●●山東青島陸港「多式聯運」助力企業產銷暢通，圖為在山東港口集團
青島港即墨港區內，當地的工業產品通過即黃班列運往青島港前灣港區
集裝箱碼頭，出口海外市場。 新華社
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●● 蒙內鐵路連接肯尼亞首都內羅畢和東非第一大港蒙蒙內鐵路連接肯尼亞首都內羅畢和東非第一大港蒙
巴薩巴薩，，全長約全長約480480公里公里，，是一條採用中國標準是一條採用中國標準、、中國技中國技
術術、、中國裝備建造的現代化鐵路中國裝備建造的現代化鐵路。。圖為列車從肯尼亞蒙圖為列車從肯尼亞蒙
內鐵路沿線的馬澤拉斯鐵路大橋上駛過內鐵路沿線的馬澤拉斯鐵路大橋上駛過。。 新華社新華社

● 6月11日，全國政協在北京召開「推
進多式聯運高質量發展」網絡議政遠程協
商會，中共中央政治局常委、全國政協主
席汪洋主持會議並講話。 新華社


